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南京日报：草根创客
要经得起“痛苦挣扎”

草根创客要突破“想法阶段”，
直到破茧成蝶，往往需要经得起

“痛苦挣扎”。由“想法”到基本模
型到小批量生产到试销到大规模
生产，过程漫长且需要反复打磨，
困难会不断出现。只有经得住“风
雨”，才有可能见到“彩虹”。故而
联想创始人柳传志说，创业必须

“有理想而不理想化”。有理想就
是要有“创业梦”，不要理想化则是
指要做好应对困难准备。经得起

“痛苦挣扎”，堪称优良“创业种
子”，定能赢得更多扶持，在“双创”
沃土中破茧成蝶，梦想成真。

“冰桶挑战”接力一度很火，一向
高调的陈光标不甘落后，在微博上发
布了两段视频，显示他在0℃以下的
冰水里浸泡了30分钟，并发起挑战：
若有人超越他，就捐款100万，结果
质疑声一直不断。最终，湖南性学泰
斗文德元通过动物冰水浸泡实验，揭
穿了其“冰水挑战”的把戏，陈光标近
日首度承认造假。
（3月19日《三湘都市报》）

在文德元的穷追猛打之下，陈光
标承认“运来的一大车冰块是真的，
往我头上浇的小桶冰块也是真的，但
桶里事先放了一半热水，温度在50℃
左右”。其中陈光标还说起了一个令
人哭笑不得的细节：“刚进桶时，里面
都是热水，我两腿烫得通红。大家看
视频都以为是冻的，其实是烫的，实
在是热得受不了。”这与“冰桶挑战”
简直有如天壤之别。

然而，对于这样公然的作假行
为，陈光标泰然解释为“带有夸张成
分的行为艺术”。而这显然是对行为
艺术的侮辱，行为艺术无论怎样的夸
张，甚至荒诞，却都是真实的行为，而
且自始至终都是作为行为艺术展
示。而陈光标在承认造假之前，乃至
当他的粉丝联合发布声讨文德元的
声明之时，也从来没有向公众说明是
行为艺术。

固然，陈光标惯于标新立异，但
无论怎样的任性、无厘头、不靠谱都
有边界。作为公众人物，更不能失守
诚信为人的底线。尤其是陈光标还
以“中国最具影响力人物、中国最杰
出的慈善家、中国道德模范、中国地
震救灾英雄、最广为人知并深受爱戴
的楷模……”自诩，如此作假，陈光标
自毁形象也罢了，于整个社会风气都
有着负面的影响。

而由于陈光标声称，“若有人能
超越我，我捐款100万”，更直接的一
个严重后果是，有可能引发人们的模
仿甚至“超越”，乃至造成健康甚至生
命的危害，如文德元的实验，小白鼠
在-0.12℃的冰水中浸泡不到5分钟
后失去生命体征。已有网友在知悉
标哥冰桶挑战的真相后自嘲：“幸亏
当时没头脑一热挑战标哥，要不然就
坑了我那还没见面的老婆。”

显然，如文德元所说：“陈光标先
生必须对公众有所交代，通过媒体公
开向网民道歉。”陈光标想以“行为艺
术”过关，显然是低估了公众的忍耐
力。固然，陈光标有许多让人仰视的
善举，但这并不意味着就可以失去公
序良俗乃至道德法律的约束。也因
此，若挽回自己的形象，真诚道歉、吸
取教训，是陈光标唯一的选择。
□钱夙伟
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陈光标冰桶造假咋成了“行为艺术”

“661亿元这个数字夸大了全国
收费公路的亏损状况，因为银行贷
款年限与公路收费期限不一致，导
致每年的还本金额高于收费公路按
收费年限来算的成本。”交通部相关
人士近日表示。
（3月19日《经济参考报》）

贷款修路，修路还贷。按说是一
种市场逻辑。但近年来，山东等地均
发生收费公路已到期，而收费却继
续延续的现象。根据相关部门的
解释，这是因为收费公路经营不
善 ，连 年 亏 损 ，因 此 必 须 延 长 收
费。但昨天舆论场传播的这一条
消息，恰给所谓的“经营不善”一个
绝妙的讽刺——661亿元亏损涉嫌夸
大，也就是说在收费公路经营背后，
市场逻辑其实已经让位收费逻辑，收
费成习惯，收手太艰难。

收费为何能收成一种习惯，是因
为针对收费公路经营状况的审计监
督不够充分。每年收费公路的还本

金额虽然高于原定的收费年限成本，
但正如新闻中所言“银行贷款年限与
公路收费期限不一致”，收费期限可
能是 25 年，银行方面却只贷了 15
年。也就是说，对于许多经济发达
地区的公路而言，完全有能力还清
贷款，甚至实现盈利。以山东为例，
今年 1 月 13 日，新京报曾报道，“10
年间，山东高速的净利润总额累计
达到 137 亿元”，“员工年薪平均 13
万”，如此丰厚的收费回报显然才是
收费公路管理者不愿意放弃收费的
真实原因。

从全国范围来说，各地发展水平
不一，的确不可能都像山东一样，收
费公路取得如此高的盈利。但有关
收费公路的真实盈亏情况，应该做
到公开透明。根据《收费公路管理
条例》，“经营性公路收费不得超过
25年”，“国家确立的中西部等省、自
治区、直辖市的收费公路则不能超
过 30 年”，如果说，到期确有必要延

长收费，那就需公开延长收费公路的
经营情况以及亏损缺口，给出一个收
费时间表，收到什么时候为止，而不
是一个笼统的亏损大数字，丢给公众
去承担。

收费公路存在亏损不可怕，可
怕的是亏损的状况不透明。全国各
地，有的收费公路已经实现盈利，有
的的确亏损，是不可能都套用一套
办法管理。山东高速收费公路，盈
利了也在延迟收费。而亏损的地
区，有理由延期收费更要坚持。在
这样的情况下，如何处理此类矛盾，
已远非一个单纯的市场命题。对监
管者而言，这更是一个沉甸甸的民
生责任。基于此，相关部门有责任
搞清楚收费公路亏损真相，对延期
收费给出一个可行的管理措施。毕
竟，收费公路的建设资金也有公共
财政的一份，应该有部门为此承担
监管职责。
□晚报评论员 杨兴东
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3月 19日9时25分左右，在桂
林叠彩山发生一起山石坠落事件，导
致4人当场遇难，3人送院全力救治
无效遇难，25人不同程度受伤。目
前，事故原因及遇难者身份相关部门
正在调查核实，相关善后工作正在进
行中。
（相关新闻见今日本报Ａ10版）

从报道来看，事发地附近有“小
心落石”字样的提示牌。这似乎是目
前唯一能证明有关方面尽职尽责的
地方，至于在其他安全保障环节是否
尽职尽责，还值得追问。很显然，保
障游客安全不能止于设置一块提示
牌，而是需要不留安全漏洞的全方位
保障。

就“安全风险提示”而言，也应
该不止是设置提示牌。《旅游法》规
定，国家建立旅游目的地安全风险
提示制度。旅游目的地安全风险提
示的级别划分和实施程序，由国务
院旅游主管部门会同有关部门制

定。那么，事发地的安全风险提示
是否经过严格的级别划分，是否有
相应的提示服务？

笔者的理解是，不同级别的安全
风险提示，对应的是不同的服务标
准，比如，安全风险提示的级别越高，
相应的服务应该越细致越周全，而提
示服务不止是设置提示牌，应该是在
多个环节提醒游客。所以，当地政府
和景区经营者是否严格依法操作，需
要深入调查。

据相关报道，早在2013年6月中
旬，木龙洞口就发生过一次落石，但
未造成游客伤亡。当地国土部门进
行勘查，发现有个三四吨重的石头
已经松动。随后，在木龙洞口的两
头设置了危岩滚落告示牌。按理，
要把松动的石头搬走或者加固，但
从报道中却看不到有效处置，只是

“提示”了事。
因此，对于这起落石事故，不能

只是地方政府自查，更高层面也应该

介入调查或者挂牌督办，其一，有利
于客观公正调查和处理，以便对死者
家属、伤者和公众有合理合法交代；
其二，检查当地落实《旅游法》的情
况；其三，从这一事故吸取教训，要求
全国其他景区加强安全管理，不让悲
剧重演。

即将进入新一年旅游旺季，游
客安全保障无疑是各地旅游管理
工作的重中之重，避免旅游安全事
故发生的有效办法是，每个地方政
府对每个景区安全保障进行地毯
式检查，对照相关法律要求，尽量
把所有的旅游安全风险隐患提前
排除，营造一个安全的旅游消费环
境，避免类似落石事故再次击中管
理漏洞。

落石事故“击中”了什么？是
政府监管漏洞还是景区服务漏洞，
或是游客缺少安全常识？期待有
关方面调查后给出答案。
□张海英

落石事故
究竟“击中”了什么？

微话题@

点37碗面报复客服
任性还是浪费？

@央视新闻：“在扬州一百年老店
吃饭，可是客服极差，等了好久，最
后却说没有了……后来要退单还
让顾客自己去吧台退”，一个游客
火了，一气之下点了 37 碗面就是
不吃……你怎么看？

网友跟帖
@请叫我90后的80后：态度不
好，但是也不能用这种消极的方
式。至少，面是无辜的。当然，浪
费也不对。如果大家遇到服务态
度不好的，大家都这样做，全国一
天浪费多少碗面？
@iMonday周一：商家一边假装
生气地看着你，一边心花怒放地收
着钱。你以为你得逞了，他心里才
是美滋滋的。
@2015羊年吉祥爱吐槽：报复了
谁？又伤了谁的心？哎！发发善
心吧！做点爱心公益也好啊！

微声音
“我们要像重视餐厅一样去重视

厕所。要像重视客厅一样去打理厕
所。要像重视景点一样去美化厕所。”

——近日，国家旅游局局长接
受媒体专访称，我国传统文化重“进
口”不重“出口”，只谈美味佳肴，将厕
所看做污秽之地而耻于启齿。我们
要确立厕所的文明窗口观念。厕所
不是脏乱差代名词，不是垃圾场，而
应成为人们放松、愉悦、享受之地。

“如果我做手机，我一定承诺
我的手机消费者三年不用换！”

——3月18日，格力电器董事
长董明珠在中山大学演讲结束后，
宣布格力手机已做出。对于格力
手机，董明珠曾这样保证过。


